

Int ro i to

MEDICINA Y CULTURA

“¿Qué lugar ocupa la medicina en la cultura?” es una pregunta que a muchos puede parecer académica y perogrullescamente ociosa, aunque en realidad sería suficiente meditar en las infinitas preguntas que ella incluye, para entender que todas son arduas y complicadas; por ejemplo ésta: “¿Qué lugar ocupa la medicina en una determinada cultura, pongamos la de los agricultores inferiores de la Amazonia o la de los cazadores de las Praderas?” o la otra: “¿Qué significa la medicina en la protohistoria indo-europea?”.

Limitándonos a este solo grupo de pueblos, ya la simple naturaleza histórica del vocablo medicina es sumamente instructiva. No se trata de la sola identidad de medicus con el nombre del habitante de la Media, tierra clásica de los magos caldeos, sino de todo un proceso semántico que comprende la voz latina medēri, reprimir, gobernar; griego μέδω, señorear; sánscrito mēdh, entender y mēdha, sacrificio; osco meddix, magistrado; proceso que pone en evidencia la equivalencia originaria entre el médico, el magistrado, el gobernante y el sacerdote.